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无数心花发桃李无数心花发桃李
刘颖余

“我的胳膊已经 150 岁了。他们说，我

可能活到 400岁。”说这话的人，叫倪夏莲。

这当然是句玩笑，但 59 岁了，还能在

职业赛场驰骋，倪夏莲的人生真的不得不

让人赞叹。

毫不夸张地说，倪夏莲是成都世乒赛

的另类超级巨星。每当她走进混采区时，

工作人员、记者甚至另一旁接受采访的选

手都会为她鼓掌，挥手致意。在卢森堡和

伊朗的小组赛结束后，伊朗队队员甚至把

倪夏莲团团围住，一起合影留念。而通常，

这是中国队才会享有的礼遇。

“不老的传奇”，“乒乓活化石”，人们经

常这样形容倪夏莲。当然，更多的人叫她

“倪奶奶”“倪阿姨”“倪姐”……前者是尊

敬，后者是爱戴。

倪夏莲更喜欢后者，因为这给她一种家

人的感觉。她从来没有年龄焦虑，奶奶、阿

姨、姐，所有这些称谓，她都喜欢。

赛场上，那个直拍长胶、不停倒板的倪夏

莲，为每一分奋勇拼搏，赢了会跳起来，输了

也会沮丧，但赛后一定会以笑容示人。靠着

这样的拼劲和良好的心态，她开赛首日就打

败了世界排名第16位的韩国名将田志希。作

为本届赛事年龄最大的参赛选手，6个比赛日

里倪夏莲上场8次，5胜3负，率领卢森堡队晋

级女团16强，创造了该国乒乓球的新历史。

赛场下，倪夏莲则是大家的开心果。她

熟人太多了，每一场比赛都是老友会。本届

世乒赛，倪夏莲的表现不俗，她的心情没法

不好。有一场比赛结束后，她一时兴起客串

起记者，举着话筒采访了中国女队的几位队

员。而孙颖莎、陈梦们都非常配合，也“必

须”配合——据说，连马龙都是倪夏莲的粉丝

呢。

“对于我来说，身体健康最重要，能打球

就是福气！当然能赢更好，赢球就弄个小菜

吃吃。”倪夏莲是上海人，说话也带着独有的

上海风味。

倪夏莲特别喜欢引用她爸爸的一句“名

言”，“生活就像镜子一样，你笑嘻嘻对人家的

话，别人也会笑嘻嘻地回报给你。”所以，她总

微笑地对待别人，对待乒乓球事业，对待生活

中的一切。

这样的笑，当然不是没心没肺。事实上，

59岁的倪夏莲是乒乓大使，也是人生导师，不

信听听她的金句大全吧：“人生总有遗憾，正因

为有遗憾，才会更加珍惜”“可以原谅自己的能

力不行，不可以原谅自己的不拼搏”“要学会如

何去赢，也要学会去接受输”……

这样的“鸡汤”似乎说不上有多么深刻，

却依然真挚、动人，它凝聚了一名老将对

于体育和人生的思考，我们必须奉上感动

和敬意。

有关倪夏莲，一个绕不开的话题是，

为什么只有她可以坚持这么长时间？

对于乒乓球的热爱，当然是最重要的

理由。除此之外，她独有的打法，高度的

自律，家人的支持（倪夏莲的教练也是她

的先生），还有卢森堡乒乓球人才的青黄

不接等因素，都共同促成了倪夏莲这棵乒

坛常青树的奇妙存在。

参加完世乒赛后，倪夏莲还要参加

WTT 澳门冠军赛，她的脚步停不下来，她

的快乐也停不下来。她根本没有工夫考

虑何时退役的事情。

正所谓“浮空眼缬散云霞，无数心花

发桃李”，人的身体机能会衰减，但若心怀

热爱，满腔热情地对待这个世界，我们的

心 中 照 样 能 开 出 明 媚 而 动 人 的 青 春 花

朵。倪夏莲 59岁尚不言老，那我们还有什

么可焦虑的呢？
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本报记者 李元浩

近日，在接受阿根廷媒体采访时，即将

率队第 5次出征世界杯的梅西坦言：“卡塔尔

（世界杯）将是我的最后一届世界杯。”阿根

廷球王表示，自己将和队友们身穿“凝聚着

整个国家情感的新球衣”，全力向世界杯冠

军发起冲击。

随着 2022 卡塔尔世界杯即将进入倒计

时一个月的冲刺阶段，赛事筹备工作已基本

就绪。连日来，本届世界杯 32强球队相继发

布世界杯官方装备，各大品牌赞助商纷纷携

兼具时尚与科技的全新球衣亮相。正所谓

“兵马未动装备先行”，面对竞争更趋激烈的

世界杯赛场，绿茵豪强装备保障能力的比拼

变得愈发重要。

32强“战袍”新鲜出炉

从 9 月初开始，跻身卡塔尔世界杯决赛

圈的各支球队便陆续发布新款官方球衣。

到记者截稿时，参加本届世界杯的 32 强“战

袍”已全部出炉。

总体而言，此番卡塔尔世界杯的球衣装

备，仍是耐克、阿迪达斯和彪马三大传统运

动品牌巨头的竞争。

参加本届世界杯的 32支队伍中，有 13支

由耐克赞助，其中包括卫冕冠军法国以及争

冠热门巴西等球队。阿迪达斯次之，共赞助

了 7 支国家队，也不乏德国、西班牙、阿根廷

等被看好的球队。排名第三的彪马阵营则

有 6支队伍。

虽然大牌赞助商名声在外，但依然有 6
支参加卡塔尔世界杯的球队选择“独辟蹊

径”，与一些名不见经传的小众品牌牵手，分

别是新百伦（赞助哥斯达黎加），Hummel（赞

助丹麦）、Marathon（赞助厄瓜多尔）、Majid
（赞助伊朗）、Kappa（赞助突尼斯）和法国公

鸡（赞助喀麦隆）。

虽然在本届世界杯的球衣赞助市场上

被耐克抢走风头，但阿迪达斯所赞助球队的

总体表现一直强势。据统计，在近 7 届世界

杯中，身穿阿迪达斯球衣的球队登顶次数最

多，共登顶 3 次；耐克旗下有两支球队登顶；

彪马和茵宝（Umbro）赞助的球队各有一次冠

军入账。

球衣“进化”科技加持

从 1930年首届比赛至今，世界杯赛场的

技战术水平在不断发生变化，参赛球队的球

衣装备也在与时俱进——从最初数十年的

古朴简洁到上世纪七八十年代的贴身窄紧，

再到上世纪 90 年代的宽松舒适以及 2000 年

前后的创意设计，直至近两届世界杯的复古

时尚与科技优先，世界杯球衣的“进化”历

程，也是现代足球发展的真实写照。

卡塔尔世界杯 32强球衣全部发布后，西

班牙《世界体育报》很快评选出本届世界杯

最具设计感的十大国家队球衣，阿根廷、巴

西、日本等队伍的球衣都榜上有名。

随着现代足球对抗和竞争的加剧，球衣

的作用早已不仅仅局限于传统和美观，而是

要 在 比 赛 中 为 球 员 的 良 好 发 挥“ 保 驾 护

航”。德国队领队比埃尔霍夫此前在接受采

访时坦言，一件设计成功的世界杯球衣不仅

是象征着团队的队服，“它还要具备良好的

透气性、疏水性，有助于运动员的发挥。”

以本届世界杯的阿根廷队球衣为例，主

场球衣采用经典的白色和天蓝色，背部有两

处阿根廷国旗的元素；客场球衣主色为深紫

色，从底部升起的火焰图案，体现阿根廷国

旗中的金色太阳。而与体现阿根廷国家传

统的设计相比，这款球衣的科技含量更不容

小觑。据悉，阿根廷新款球衣采用可再生材

质，并搭载 HEAT.RDY（创新机能面料）科

技，以保证球员在激烈比赛中保持干爽清凉

的体感。

众口难调屡有争议

近年来，随着世界杯市场开发的不断深

入，球衣装备已成为世界杯商业版图的重要组

成部分。据统计，2014年巴西世界杯的官方球

衣销售数量为 1770万件，2018年俄罗斯世界

杯的球衣销售数量下降到 1490万件，但依然

为品牌商家带来了高达17.88亿美元的收入。

随着本届世界杯 32强球衣的全部发布，

官方球衣销售已全面展开。据记者了解，现

阶段卡塔尔世界杯 32 强官方球衣的球员版

单价，基本都在 130美元到 150美元区间。

虽然世界杯球队的球衣装备已渐成体

系，但仍有不少争议出现。例如在日前进行

的世界杯东道主卡塔尔队与加拿大队的热

身赛中，加拿大队前锋大卫在进球后庆祝时

就特意遮住球衣上的厂家标志，以表达对该

品牌赞助商没有为他们设计世界杯专用球

衣的不满。

为了进一步吸引球迷购买，一些世界杯

参赛球队球衣的“独特”设计也引发了争议。

据足球装备网站 FootyHeadlines报道，葡

萄牙队的世界杯主场长袖球衣设计方案由

于违反国际足联相关规定（左右两边的袖子

颜色必须一致），最终不得不进行修改。俗

话说：“好花不常开。”要想重复 2018 年世界

杯尼日利亚队球衣“原谅色”的出圈款式而

爆红（当时创下 300 万件 3 分钟售罄的纪录）

的成功，看来并非易事。

邂逅“球衣飘飘的年代”

本报记者 朱亚男

本周，2022 年女排世锦赛已进入到淘汰

赛阶段。在中国女排阵中，主攻手王云蕗凭

借稳定表现成为最大惊喜。到记者截稿时，

这位 26 岁的“新人老将”，用世锦赛前 9 场比

赛 8 场得分上双的不俗表现，回应着外界此

前的质疑。

“主攻无人可用”“主攻实力不足”……诸

如此类的评论，在中国女排官宣本届世锦赛

大名单的微博下比比皆是。而球迷不满的矛

头，直指在此前结束的世界女排联赛中表现

并不稳定的两位主攻金烨和王云蕗。在朱婷

和张常宁均无法代表球队出战的情况下，谁

来与李莹盈搭档成为中国女排最为头疼的选

项。而作为主教练的蔡斌力排众议，将 26岁

的王云蕗“推”上前台。

出生于 1996 年的王云蕗已不算年轻，但

是在中国女排成年国家队的经历中，她只能

算是一名“新人”。

“天才少女”！曾是不少媒体给予王云蕗

的评价。2013 年，年仅 17 岁的王云蕗代表

U18 国青女排参加世青赛，不仅帮助球队拿

下冠军，还将最佳主攻的奖项揽入怀中，一时

间收获不少赞誉。

然而，在随后的很长一段时间里，虽然曾

多次入选国家队集训名单，但王云蕗始终无

缘世界大赛舞台。

蔡斌给了王云蕗机会。今年初，效力于北

京女排的王云蕗入选了中国女排的集训大名

单。随后，她随队连续参加多站世界女排联

赛，屡有出色的表现。虽然缺乏大赛经验令她

还难以始终稳定在一个高水平状态，但蔡斌最

终还是选择王云蕗进入世锦赛名单。

本届世锦赛两个阶段小组赛共 9 场比

赛，中国队 7 胜 2 负，顺利晋级 8 强。作为球

队的主要攻击点之一，王云蕗表现稳定。

尤其是在复赛阶段对阵意大利队时，中

国女排第一攻击点李莹盈在对手严防死守中

陷入困境。王云蕗挺身而出，拿下了全队最

高的 11 分。而在面对东道主荷兰队的比赛

中，王云蕗拿下 14 分帮助球队险胜荷兰，为

中国队晋级 8 强奠定了基础。赛后，国际排

联撰文称赞这位主攻手“收获颇丰”。

尊重是打出来的，在一场又一场硬碰硬

的较量中，王云蕗在弥补自己大赛经验短板

的同时，也在迅速收获成长——场均 11.22
分，贡献 7 次拦网得分和 9 次发球直接得分，

王云蕗已成为这支中国队最稳定的得分手

之一。

面对接踵而来的挑战，王云蕗依然保持

谨慎。“经验是累积出来的，做好该做的事就

行”，如她所言，追上被寄予厚望的自己，寻回

那些迟到的赞誉，王云蕗还要跟中国女排一

起，继续奔赴下一场山海。

世锦赛表现稳定，成为中国女排主要攻击手——

王云蕗在质疑中收获成长

本报记者 刘兵

近日，2022 年北京马拉松官宣将于 11 月 6 日举行。这是

北马时隔三年实现复赛，成为全国马拉松赛事即将复苏的标

志。与此同时，包括太原马拉松、厦门马拉松、扬州半程马拉

松在内的国内多项马拉松品牌赛事，也先后宣布将在 11 月

重启。

自 2020年初新冠疫情发生以来，连续多年保持高速发展

的国内马拉松赛事一度陷入沉寂。在线下马拉松赛事积极择

机重启的同时，以线上为代表的多种参赛形式在带动更多群

众参与的同时，也使得国内马拉松比赛经历了一番调整重组。

时隔三年北马回归

“北马有一起报名的吗？”“大家打算比赛怎么穿”……在

北京马拉松于国庆假期启动报名后，网络相关论坛有关此次

北马的话题非常火热。据悉，本届北京马拉松参赛规模为 3
万人，只设全程马拉松项目。

北京马拉松是经国际田径联合会认证，中国最高水平的

马拉松赛事之一。自 1981 年创办以来，北马每年一届，但在

2020 年和 2021 年连续两年由于疫情而被取消。今年北马回

归的消息之所以备受各界关注，就在于这是三年来北马首次

举行线下赛事。

31岁的赵俊是一名参加过全程马拉松赛事的跑友，也报

名参与了此次北马。他认为，线下跑和自己跑的感觉是完全

不同的。“有很多路人和志愿者会为选手加油打气，被一群人

带动着就不会想停下，直至向终点冲刺。”截至记者发稿，赵俊

仍在等待抽签的最终结果。

多项赛事接踵而至

国庆前夕，定于 11 月 6 日举行的无锡马拉松公布了抽签

结果。作为在全国具有较大影响力的马拉松赛事之一，锡马

的“定档”让跑者看到了赛事复苏升温的希望。

记者了解到，从 10 月 30 日开始，各大马拉松将开始“扎

堆”举办。包括成都马拉松、苏州（太湖）马拉松在内的十几项

路跑赛事均定在这一天开跑。

11月 6日可以被称为今年首个“超级马拉松周末”。当天

除了北马、锡马外，长沙马拉松、太原马拉松、泰山马拉松等全

国超过 20 项马拉松赛事将同时发枪。此后，扬州半程马拉

松、杭州马拉松、厦门马拉松、重庆马拉松、上海马拉松等品牌

赛事，也将于 11月相继举行。

今年上半年，由于疫情反复，国内多项马拉松赛事延期或

取消。7 月，国家体育总局发文要求安全有序恢复线下体育

赛事，加大马拉松等户外运动赛事供给，为赛事回归注入一剂

强心剂。国内各大马拉松赛事组委会随后就开始进入紧张的

重启准备工作。

马拉松赛事参与者众多，场地范围广，非常考验办赛能力

和疫情防控水平。马拉松即将迎来全面复苏，无疑会提振国

内体育行业的信心。

形式多样助力健身

疫情发生以来，虽然线下马拉松赛事举步维艰，但线上马

拉松赛事却不断走热。刚刚过去的国庆假期，超过 20万名跑

者参与的北京密云生态马拉松线上赛圆满完赛。

第一次参与线上马拉松赛事的北京市民孔祥晋，在这场

赛事中报名参加了 10 公里跑，虽然成绩不突出，但收获感很

足。他认为，马拉松精神就是不断战胜自我，顽强拼搏。“即使

拿不到好的名次，也突破了自己，努力并没有白废。”

除了线上跑火爆外，这两年国内各地还开发出更加灵活

的办赛模式，助力全民健身。据北京市体育竞赛管理中心主

任邵晓军介绍，北京采取化整为零的方式，将原有的大规模、

上万人参与的大型马拉松赛事，缩小为规模可控，区或者街

道、乡镇内参赛为主的中小型赛事，提高办赛成功率。

面对悄然复苏的国内马拉松赛事，健身专家杨天辰提醒

跑者，马拉松是一项高强度、长距离的竞技运动，也是一项具

有风险的竞技项目，对参赛者身体状况有较高的要求。“一般

跑者不能盲目，要从短距离开始，逐步积累经验，并结合自身

身体情况决定是否参与以及参与的距离。”

北马等多场赛事将陆续举行——

国内马拉松赛事纷纷重启

◀10月10日，辽宁本钢队球员郭艾伦（中）在比赛中传
球。当日，以“当燃由我”为主题口号的2022-2023赛季中国
男子篮球职业联赛（CBA）在浙江杭州打响。揭幕战中，辽宁本
钢队以74比64战胜浙江东阳光队。 新华社记者 陈振海 摄

▼10月11日，浙江杭州，22/23CBA常规赛首轮，天津先行
者对阵南京同曦。图为昆汀·皮特森（同曦外援）防守金鑫。

视觉中国 供图

CBA新赛季揭幕：“当燃由我”

卡塔尔世界杯不仅是竞技较量，也是绿茵豪强装备保障能力的比拼——

夺 冠
北京时间10日，维斯塔潘提前锁定本赛季F1车手总冠

军。图为红牛车队荷兰车手维斯塔潘（前）与法拉利车队摩
纳哥车手勒克莱尔在比赛中。 新华社记者 张笑宇 摄

新装上阵
北京时间10月11日，在印度孟买备战女足U17世界杯

的中国 U17女足队员在酒店拍摄官方照。中国 U17女足将
于12日迎来与墨西哥U17女足的首场比赛。 新华社发

梅西身着阿根
廷队世界杯新款球
衣比赛。

视觉中国 供图


